

# GOUFFRE DE TOUGNOU N°2

AUTRE NOM : Trou de la Vapeur.

- Commune = Rivel.

ACCES :

X : 572,40

Y : 3064,90

Z : 925 m

Prendre la route forestière en face de la barrière N° 1, puis la première route à gauche jusqu'au parking terminal. Suivre la tire qui monte plein nord sur une centaine de mètres. Au niveau d'un replat une doline s'ouvre sur la gauche du chemin. Le gouffre se situe sur le flanc sud de la doline, à 10 mètres de la tire, dans une barrière rocheuse, au pied d'un gros sapin.

## HISTORIQUE :

Au printemps 1979, M. BOULBES indique le gouffre à J. BAYOT (A.S.P.O.). Celui-ci entreprend l'exploration en compagnie de F. DELMAS le 30.06.79. Au fond, ils découvrent des inscriptions : E.S.R. 01.09.56 ; S.S.P. 16.09.56 et S.S.A.A.

A. CAU, dans sa chronique rétro-spéléo (ECHO DES TENEBRES N° 12) évoque la découverte du Trou de la Vapeur :

"Il nous reste maintenant une seconde énigme à résoudre. Au cours du camp des Mijanes, nous avons eu la visite de M. Cyprien BOULBES, garde-forestier qui a découvert dans la forêt de Sainte Colombe un trou souffleur étroit. D'après la description et la localisation, il se pourrait que ce soit le même que celui que nous avait signalé en 1950 M. DUGAS, de Bélesta. Il l'avait trouvé par hasard, l'hiver précédent, par une journée de froid rigoureux, grâce à une colonne de vapeur qui s'élevait dans l'air calme et qu'il avait d'abord prise pour de la fumée. Nous l'avions longuement cherché avec l'inventeur l'été suivant, puis une autre fois, mais en vain, et le Trou de la Vapeur figurait en bonne place sur la liste des cavités signalées.

Le 2 septembre, nous apprenons fortuitement que Joseph DELTEIL, de Foix, aujourd'hui décédé, vieux compagnon de Norbert Casteret, est dans la région avec un petit groupe de spéléos, et qu'on les aurait entendus parler des Mijanes...

8 jours après, nous allons voir l'autre BOULBES, le garde, à propos du trou de la Vapeur. Enfer et damnation ! Purée et saucisson ! Poil au menton ! Il nous annonce tout de go qu'il y a accompagné l'équipe DELTEIL la semaine d'avant et, à nos reproches, répond pour s'excuser qu'il a confondu DELTEIL et VERDEIL ! Poil aux orteils !

Nous décidons quand même d'aller repérer l'orifice car DELTEIL a dit qu'il reviendrait, ce qui laisse supposer qu'il a quelque chose en train."

Ensuite, le gouffre est tombé dans l'oubli.

La cavité a été visitée en 1980 par le S.C.ARIZE et le S.C.ALBI.

La topographie a été levée le 15.12.85 par J. BAYOT et N. RAVAIU.